



COMITÉ DE COMPETITIVIDAD

FICHA TÉCNICA DE LA MESA DE TRABAJO

MESA:

COMITÉS ESTATALES DE COMPETITIVIDAD

Panorama General

El tema de la competitividad nacional y estatal ha cobrado fuerza en los últimos años, especialmente por las recomendaciones que organismos internacionales como el Banco Mundial y la OCDE le han hecho a México. Tales instituciones proponen que el país tiene una urgente necesidad de aumentar la competitividad, en especial si el país quiere avanzar en la lucha contra la pobreza, que ha sido el tema central de la agenda política nacional por muchos años.

Por otro lado, en el contexto nacional muchas voces han promovido que se acelere el ritmo de la transformación y reconocer que es “inevitable participar en los mercados internacionales y que la economía mexicana puede competir pero que se requiere de cambios significativos en la forma de funcionar del gobierno a distintos niveles.”¹

Tanto el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), como el Centro de Investigación para el Desarrollo (CIDAC) y el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) plantean la necesidad de reformas administrativas a nivel federal, pero especialmente a nivel estatal y municipal.

¹ “Los Retos de la competitividad en México. Una agenda de reformas inmediatas”, CIDAC. (20 de Nov 2007)



COMITÉ DE COMPETITIVIDAD

FICHA TÉCNICA DE LA MESA DE TRABAJO

Es claro que la evidencia internacional muestra que el desarrollo competitivo es detonado en las ciudades y en las zonas metropolitanas, donde se concentran los recursos de capital financiero y humano. Recientemente el IMCO² publicó un reporte sobre el desarrollo de las ciudades más importantes y sus ventajas competitivas, resaltando una serie de problemáticas que pueden ser resueltas en el corto plazo. Uno de los problemas más graves es la confusión de competencias y responsabilidad entre varios municipios que conviven dentro de una misma ciudad, inhibiendo la competitividad de las zonas metropolitanas.

Otro obstáculo ha sido la falta de espacios para el diálogo y la discusión de los factores que inhiben la competitividad tanto a nivel federal como estatal.

En el Senado de la República se dio un importante paso, cuando la entonces senadora Silvia Hernández propuso, el 21 de septiembre de 2004, un punto de acuerdo para que se tomaran medidas que incrementaran la competitividad de los estados del país y de la Nación en su conjunto.

En el punto de acuerdo se planteaba la necesidad de una agenda para la competitividad que no solamente incorporara los grandes temas nacionales en torno a este tema, sino que se involucraran los pequeños temas que impiden el desarrollo competitivo de las pequeñas y medianas empresas del país. A raíz de ello se creó el Comité para la Competitividad del Senado de la República.

El trabajo realizado por este Comité cobró importancia, por lo que en la LIX Legislatura de la Cámara de Diputados se suscribe un punto de acuerdo el día 8 de marzo del 2005, en el que se propuso la creación de una Comisión Especial de Competitividad y Desarrollo Regional. En dicho punto de acuerdo se resaltó la

² IMCO, (26 de nov de 2007)



COMITÉ DE COMPETITIVIDAD

FICHA TÉCNICA DE LA MESA DE TRABAJO

importancia de propiciar desde el Congreso una política de Estado para el desarrollo, fomentando el enfoque de desarrollo regional y potenciar las vocaciones productivas del país en distintas regiones con planeación y coordinación de los distintos Poderes y niveles de Gobierno.³

Los factores que influyen en la competitividad son muchos y de muy diversa naturaleza, como se desprende de la clasificación del IMCO y del Foro Económico Mundial, pero muchos de ellos tienen en común la posibilidad de ser abordados no sólo por el Congreso de la Unión, también por los congresos locales.

Entorno Estatal y Regional

Actualmente la mayoría de las entidades federativas del país han designado responsables para abordar la mejora de la competitividad. Tales acciones pueden resumirse como un esfuerzo para analizar el proceso de competitividad e iniciar políticas públicas concretas; en algunos estados se han formado órganos colegiados, comités de análisis, apoyo y consulta del Ejecutivo del Estado. Otros comités han sido órganos de vinculación de los programas de las instituciones de educación media superior y superior con sectores productivos, de servicios y administrativos.

Para ejemplificar un caso concreto y reciente es la creación de la Comisión Coordinadora para el Impulso a la Competitividad del Estado de México en la cual se plantean como objetivos:

³ Punto de Acuerdo por el que se crea la Comisión Especial de Competitividad y Desarrollo Regional.(25-nov-2007)



COMITÉ DE COMPETITIVIDAD

FICHA TÉCNICA DE LA MESA DE TRABAJO

i.- Impulsar opciones de comunicación y asociación entre organismos empresariales, universidades y gobierno para diseñar mecanismos de apoyo a la competitividad empresarial.

ii.- Establecer mecanismos y acciones para lograr el consenso de grupos, instituciones y autoridades, que fortalezcan la innovación tecnológica y la creación de capital intelectual en beneficio de la competitividad.

iii.- Promover el impulso a la ciencia y la tecnología para el desarrollo económico basado en el conocimiento.

De igual forma, esta Comisión tiene como funciones específicas:

- a) Mejorar las condiciones que propicien un mejor ambiente de negocios e incrementen la productividad empresarial.
- b) Facilitar un ambiente favorable a la inversión local, regional y estatal para la generación de empleos.
- c) Ofrecer apoyo y asesoría en todas las acciones que realizan diversas instancias para elevar la competitividad de la entidad.
- d) Fortalecer la transferencia de la tecnología de información y comunicación.
- e) Desarrollar proyectos regionales en apoyo al tema de globalización
- f) Articular a la pequeña y mediana empresa en las cadenas productivas, incluyendo mecanismos de innovación y desarrollo tecnológico.
- g) Promover una permanente mejora regulatoria que oportunamente, propicie la planeación, la transparencia y la rendición de cuentas.
- h) Apoyar los proyectos que utilicen la ciencia y tecnología para elevar la competitividad.



COMITÉ DE COMPETITIVIDAD

FICHA TÉCNICA DE LA MESA DE TRABAJO

- i) Establecer un tablero de control para el monitoreo de los principales indicadores de competitividad”.⁴

La Comisión Coordinadora del Estado de México posee una plataforma temática que abarca: gobierno eficiente, infraestructura para la competitividad, desarrollo sustentable, seguridad jurídica, sociedad preparada y sana, sectores estratégicos y promoción.

De la misma manera en que los estados han detectado la necesidad de contar con comités encargados del tema de la competitividad, la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) describió la importancia de la competitividad, argumentando que ésta se ha convertido en una de las preocupaciones centrales de los gobiernos y los sectores productivos en la mayoría de los países. Asimismo, planteó que el desarrollo económico y el bienestar de la población dependen en gran medida del nivel de competitividad, y que ésta es un ejercicio en el que debe de participar toda la sociedad, gobierno, sectores productivos y los sectores académicos, entre otros.

La CONAGO crea el 27 de mayo del 2005 la Comisión de Competitividad, siendo el Gobernador del Estado de Aguascalientes quien la funda y la coordina. En la actualidad, la comisión de competitividad de la CONAGO tiene la siguiente agenda temática vigente:

- a) “Programa de Cooperación con la OCDE para la mejora de la competitividad
- b) Programa “Doing Business” con el Banco Mundial

⁴ Comisión Coordinadora para el Impulso a la Competitividad del Estado de México. (25-nov-2007)



COMITÉ DE COMPETITIVIDAD

FICHA TÉCNICA DE LA MESA DE TRABAJO

- c) Cooperación con el INEGI para la medición de la competitividad estatal
- d) Integración de un comité con la Presidencia de la República para la Competitividad de las entidades federativas”.⁵

Comentarios conclusivos

El panorama internacional entorno a la Competitividad claramente se enfoca en el desarrollo de las ventajas competitivas de las regiones, zonas metropolitanas y ciudades. En este aspecto el Estado Mexicano ha empezado tarde el desarrollo de tales potencialidades. Los esfuerzos desde el Congreso y desde los gobiernos estatales pueden detonar un crecimiento económico competitivo creciente si se resuelven los problemas locales y nacionales que impiden tal desarrollo.

En este contexto los problemas nacionales se reproducen a nivel local, el exceso de trámites, la falta de coherencia en las políticas nacionales de fomento, la falta de un mercado de crédito pujante que impulse las nuevas iniciativas y la confusión entre las responsabilidades de los distintos órdenes de gobierno.

⁵ Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO). (23-nov-2007)